



Sobre estas líneas, la Red Ciclable de Alonsotegi (Bizkaia); debajo, parcelas reforestadas en Villabuena (Álava)

## El FEDER impulsa el crecimiento sostenible de Álava y Bizkaia

El eje 2 del PO FEDER 2007-2013 del País Vasco, "Medio ambiente y prevención de riesgos", se marca el objetivo general de contribuir al desarrollo sostenible, reforzando las sinergias entre crecimiento económico y protección del medio ambiente. Álava y Bizkaia promueven los proyectos que se desarrollan en este ámbito con financiación europea.

### JOSERRA BLASCO

El objetivo final de Euskadi de creación de riqueza y empleo, establecido en la Estrategia de Desarrollo Regional de la Comunidad Autónoma de País Vasco, está conscientemente comprometido con el concepto de crecimiento sostenible. Por ello el Programa Operativo FEDER del País Vasco 2007-2013 se plantea ir mucho más allá de la mera aplicación de la legislación medioambiental, tratando de integrar el medio ambiente en las políticas económicas y sociales para conseguir que el concepto de la sostenibilidad sea también un criterio fundamental que oriente el desarrollo urbano y el de los distintos sectores económicos: industria, agricultura, energía y transporte. "De este modo, hacer sostenible el crecimiento requiere de un impulso a las políticas ambientales en sus diferentes vertientes, todo ello en el marco de la Estrategia Vasca de Desarrollo Sostenible definida para el horizonte 2020", se señala.

De esta manera, el eje 2 del Programa Operativo FEDER, de-

nominado "Medio ambiente y prevención de riesgos", contempla actuaciones encuadradas en tres categorías de gasto: rehabilitación de los centros industriales y terrenos contaminados; prevención de riesgos, y promoción de actividades naturales.

### Tratamiento de residuos

En cuanto a la primera –uno de los objetivos prioritarios de la política medioambiental de Eus-



kadi–, también se pretende abordar la problemática del tratamiento de los residuos, a través de la reducción del número de vertederos; de favorecer la recogida selectiva de residuos para su clasificación, reciclaje y aprove-

chamiento; de la prevención del vertido de residuos y la eliminación adecuada de los residuos no reutilizables, y del establecimiento de los mecanismos adecuados para su correcta gestión.

Por lo que se refiere a la prevención de riesgos, se incide en la promoción de la restauración forestal, especialmente en las áreas con riesgo de erosión, y en la promoción de la defensa y restauración medioambiental del dominio público hidráulico.

### Desarrollo sostenible

Finalmente, la promoción de actividades naturales se realiza mediante la promoción de centros de recursos, aulas de la naturaleza, centros de visitantes, sistemas de interpretación e información y otros equipamientos de uso público en espacios naturales etc.; los programas de vías verdes, y la promoción de aulas de naturaleza medioambiental, dirigidas a activar estratégicamente el turismo y el desarrollo sostenible de pequeños municipios mediante la valorización de su patrimonio histórico, cultural y natural, evitando su discriminación.

Las diputaciones forales de Álava y Bizkaia –y algunos de sus municipios– son las protagonistas de diversos proyectos enmarcados en el eje 2 del POPV FEDER, que hasta finales de 2011 habían certificado 1,89 millones de euros, lo que supone el 20,29% de lo programado para todo el período (9,31 millones).

## Canteras, montes y riberas

**L**a principal actuación de la Diputación de Álava en el eje 2 del POPV FEDER se enmarca en la categoría de gasto 50, 'Recuperación de terrenos ocupados por canteras abandonadas'. Se trata de la restauración ambiental e integración paisajística de la **Cantera El Torco**, situada en el extremo occidental de la Llanada Alavesa, en el término municipal de Iruña de Oca, a unos 12 kilómetros al suroeste de Vitoria-Gasteiz. Durante los últimos años se han estado llevando a cabo labores para recuperar el terreno e integrar definitivamente la cantera en su entorno. En 2011 continuaron los trabajos de llenado y restauración ambiental, rehabilitándose 1,24 hectáreas. Las actuaciones llevadas a cabo en la cantera han posibilitado que



el enclave forme parte del itinerario de una de las rutas verdes que discurren por los alrededores del municipio. Por otro lado, y en la categoría de gasto 'Prevención de riesgos', la Diputación Foral de Álava lleva a cabo el proyecto



'Restauración forestal de montes con riesgo de erosión', que se centra en zonas de monte degradadas en el centro y sur del territorio histórico, prioritariamente en la **comarca de la Rioja Alavesa**, y tiene por objeto la plantación restauradora de espacios degradados por incendios o por presión excesiva del pastoreo, que han provocado síntomas visibles de erosión y pérdida de suelos o en terrenos que presentan riesgos graves de que esos procesos se desencadenen. En el septenio de vigencia del POPV FEDER, la Diputación alavesa tiene previsto invertir 1.519.960 euros en estos terrenos, la mayoría de propiedad pública, generalmente de los ayuntamientos. La superficie recuperada hasta la fecha se supera las 75 hectáreas. Asimismo, la Diputación Foral de Álava lleva a cabo el acondicionamiento ecológico de los **márgenes de los embalses del Zadorra**, que en 2011 se centró en el entorno ribereño del embalse de Urriaga, habiéndose recuperado una superficie de 2,62 hectáreas.

## Parques, residuos, minas...

**T**ambién desde la Diputación Foral de Bizkaia se apuesta por la rehabilitación de los centros industriales y terrenos contaminados, incluyendo en esta categoría de gasto del eje 2 del POPV varios proyectos, como los tres primeros tramos de la **Red Ciclable de Alonsotegi**, con una inversión de 476.970 euros, de los que hasta la fecha se han certificado casi 71.800, y el **Parque de La Benedicta**, en Portugalete, en cuya primera fase se han recuperado unos 12.000 m<sup>2</sup> de parque. Del medio millón de euros programados para esta actuación, hasta finales de diciembre de 2011 se habían certificado 133.000 euros. En esta categoría de gasto se han incluido, asimismo, la recuperación de la **mina Ángela** (Karrantza) como espacio natural y centro de actividades de espeleo-aventura –un proyecto ya concluido y al que se han destinado 500.000 euros, ya certificados–, y la demolición de la **fábrica Esperanza y Cía.**, en Markina-Xemein, para la instalación del 'Núcleo de Competitividad e Innovación' de la comarca de Lea-Artibai. Si bien en ejercicios anteriores se ha procedido a la retirada de materiales y residuos contaminantes, desmontaje de instalaciones, demolición de algunos edificios de la antigua fábrica y diversas excavaciones,



en 2011 no se produjo actuación alguna en este proyecto, en el que se invertirán 440.500 euros. También cabe destacar la construcción de una **planta de compostaje** en el vertedero de Artigas, que se puso en marcha en 2011. Ese año se inició la construcción de una planta de tratamiento mecánico-biológico. Aunque la inversión prevista para esta actuación supera los siete millones de euros, no se ha certificado todavía cantidad alguna ya que prosigue la verificación del dinero invertido hasta la fecha. Finalmente, en la categoría de gasto 55, 'Promoción de actividades naturales', la Diputación Foral de Bizkaia ha arreglado y ampliado el refugio de montaña en las faldas del **monte Upo**, en Galdakao, para su uso mixto como refugio y como centro de día de visitantes y aula de naturaleza medioambiental. Hasta ahora se han certificado algo más de 124.000 euros de los casi 265.000 programados.